
网友：介绍一下萧山商贸业发展总
体情况？

罗林锋：近年来，萧山抢抓“后峰会、
前亚运”战略机遇，全面推进“三化联动”，
深入贯彻商贸业“5335”发展战略，以提质
增效为中心，深化品质、民生、智慧、开放、
廉洁“五型商务”内涵，商贸业发展取得显

著成效。一是消费市场平稳增长。今年
1—8月，全区累计实现社会消费品零售总
额446.01亿元，同比增长10.0%。二是网
点规划稳步推进。积极发挥《区“十三五”
商贸业发展规划》等专项规划的引导和协
调作用，区域功能与产业布局持续优化。
三是外贸出口稳中有升。今年1—8月，全

区实现进出口总值79.91亿美元，同比增
长15.88％。四是外经服贸形势向好。今
年1—9月，全区新批境外企业13家，增资
企业4家，实现境外投资总额3.65亿美元，
已超额完成全年目标任务。五是电子商
务快速发展。今年1—8月，全区累计实现
网络零售额347.8亿元，同比增长25.6%。

网友：介绍一下我区外贸工作情况？
罗林锋：萧山一直是进出口大区、外

贸强区，近几年来，我区积极培育商贸领
域新优势，外贸形势总体稳中有升。下
阶段，我区将鼓励发展新外贸，实施“互

联网+外贸”战略，坚持把发展跨境电商
作为培育外贸新优势的重要举措，大力
引导实体企业上线经营。精准招引外
资，优化外资结构、提高外资质量，全面
提升外资利用水平。支持企业“走出

去”，鼓励企业将产业链延伸到海外，引
导企业去拓展“一带一路”沿线国家等潜
在市场、替代市场、新兴市场。加快转型
升级，优化产业结构，加快“萧山制造”向

“萧山创造”的飞跃。

●鼓励发展新外贸 支持企业“走出去”

深化“五型商务”内涵 发展现代商贸业

●提质增效 萧山商贸业蓬勃发展

萧山旅游国际化 乡村景区化

网友：“世界旅游联盟总部”这个项
目是什么样的，会如何规划发展？

罗林锋：世界旅游联盟是由我国发
起的全球第一个综合性、非政府、非营利
国际旅游组织，有89家创始会员单位，

境外会员占比超六成。世界旅游联盟是
首个总部落户杭州的世界性国际组织和
国际旅游组织。世界旅游联盟（WTA）
总部项目概念方案选址湘湖压湖山岛，
用地面积115亩，以“散落于山水间的博

物馆群”的功能定位打造总部建筑群。
目前，已初步完成概念方案，我们将继续
高起点定位、高标准建设，把好进度关、
质量关、安全关，着力把世界旅游联盟总
部项目建成精品之作、传世之作。

网友：我区在全域旅游发展、万村景
区化方面有哪些动作？

罗林锋：我区努力打造“城市栖息地、
杭州南花园”，全面推进村庄景区化建
设。河上镇、进化镇成功进入浙江省旅游

风情小镇培育名单；浦阳江旅游度假区正
在积极推进省级旅游度假区创建；河上镇
凤凰坞村获评全区首个省3A级景区村
庄，戴村沈村村、尖山下村获评省2A级
景区村庄，义桥昇光村、楼塔楼家塔村获

评省A级景区村庄，取得了萧山历史上A
级景区村庄创建的历史性突破。同时，我
区也出台了《关于开展A级景区村庄创
建工作的实施意见》，目标到2022年，争
创100个A级以上景区村庄。

网友：G20峰会之后，萧山以国博中
心为依托，会展产业飞速发展，请问，会
展是不是萧山今后发展的重头戏？

罗林锋：我区制定了《会展业发展三
年行动计划》等加快发展会展产业，着力
将萧山打造成为中国最具活力的会展强

区，国际知名的会展目的地。
2017年，举办各类会议8046个，占

杭州各类会议总数的59%，其中成功举
办了中非民营经济合作高峰论坛、世界
旅游联盟湘湖对话等。接下来，还将进
一步完善会展配套，提升杭州国际博览

中心周边商贸、交通、酒店等配套设施建
设，推进杭州国际博览中心二期建设等
项目；进一步健全会展体系，完善产业联
盟、市场化运营平台、人才培养机构等多
层次体系；进一步打造萧山品牌会展，做
好“产业＋会展”的文章，打造特色品牌。

●世界旅游联盟总部项目初步完成概念方案

●到2022年争取创建100个A级以上景区村庄

●会展业发展迅猛

罗林锋做客萧山网 畅谈现代商贸业建设

大力发展现代商贸 全力筑造旅游品牌
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萧山怎样干
“八八战略”再深化改革开放再出发

勇当排头兵勇当排头兵

昨日14时30分，副区长

罗林锋做客萧山网直播间，

与广大网友面对面畅谈。

近年来，萧山抢抓“后峰

会、前亚运”战略机遇，现代

商贸迅速发展；世界旅游联

盟落户萧山，带动了萧山商

务旅游的发展；同时，以G20

杭州峰会的举办为契机，以

杭州国际博览中心为依托，

我区会展产业取得了突飞猛

进的发展……商贸业、旅游

业的成绩令人瞩目。

萧山商贸业发展情况如

何？如何提升农贸市场环

境？湘湖创建 5A 级景区进

展如何……访谈期间，广大

网友围绕我区商务、旅游、市

场监管、湘湖国家旅游度假

区等方面工作，积极留言提

问，罗林锋也耐心坦诚回答，

获得了网友的好评与点赞。

■本版撰稿 首席记者龚洁记者靳林杰
本版摄影 首席记者 范方斌

打造靓丽“母亲湖”不遗余力

网友：湘湖目前正在积极创建国家
5A级景区，现在进展情况如何？有哪些
难点？

罗林锋：根据创建规划，拟创建的国
家5A级旅游景区范围以湘湖一期为核
心区块，面积约3.28平方公里，目前正在
争取尽早通过国家级旅游资源质量评
审。对照国家5A级景区创建要求，我们
着重围绕抓整改、促提升来推动创建工
作：一是硬件设施持续提升。2018年的
第一批整改提升项目75个，实施了景区

入口设施建设、停车场改扩建、旅游景点
开发、最美游步道打造等工程。二是旅游
服务不断优化。开展了旅游标准化体系
建设，对景区环境、服务质量等进行集中
整治。三是智慧旅游建设卓有成效。完
善景区智慧旅游建设工程，实现了数字化
人流监控、停车场智能管理、语音导游等
功能。四是“厕所革命”领跑全省。目前，
度假区内的44座公共厕所中，70%以上
已达到最新的国家标准。

●对照标准抓提升 让湘湖尽早跻身5A

网友：如何在发展推广的同时保护好
我们的“母亲湖”呢？

罗林锋：为了加强湘湖保护，我区在
2014年便通过立法对湘湖进行保护，在
今年9月30日，省人大常委会正式批准
《杭州市萧山湘湖旅游度假区条例》，《湘

湖条例（草案）》确立“保护优先”原则，规
定“度假区的建设、保护和管理，应当坚持
科学规划、保护优先、合理利用、注重特色
的原则，建设历史文化湘湖、自然生态湘
湖、休闲度假湘湖”。同时，该条例也全面
规定了保护措施，明确了管理要求。

●湘湖开发以“保护优先”为原则

网友：今年的疫苗事件让人心有余
悸，区政府如何保障老百姓的用药安全？

罗林锋：近年来，按照“安全第一、重
在预防、综合监管”的工作方针，不断强化
监管措施，守好药品不发生系统性、区域
性安全事件的底线。一是强化监督检
查。目前，区内所有药品生产企业每年检
查不少于2次；药品批发企业及连锁总

部、零售企业、医疗机构，每年检查不少于
1次，并在此基础上，不断加大飞行检查
力度和监督抽检力度。二是开展专项整
治。针对我区药品流通领域存在的一些
突出问题，今年以来开展了系列专项整
治，加大对违法违规行为的打击力度。三
是强化监测体系建设，充分发挥药品不良
反应监测的预警作用。

●综合监管 让百姓安全用药

●首家高端智慧农贸市场已“智慧”亮相

网友：这两年来，感觉到我区的农贸
市场越来越整洁了，想问一下，政府是怎
么来提升农贸市场，让老百姓菜篮子拎得
更舒心、更安全？

罗林锋：近年来，一直把提升农贸市
场消费感受这一“关键小事”当做“头等大
事”来做。一是开展“放心农贸市场”创
建。今年，全区共有14家农贸市场列为
省放心农贸市场创建对象，占杭州地区新

创数的1/2以上。二是打造智慧化的样
板农贸市场。目前，我区农贸市场数据中
心建设已启动，未来全区农贸市场中产生
的数据将全部接入数据中心，实现采集、
分析、跟踪和溯源的食品安全全方位、全
流程监管。上半年，我区首家高端智慧农
贸市场——城西农贸市场正式开业，市场
内智慧付款、检测、索证等功能已上线。

副区长罗林锋（左）做客萧山网

食品药品、菜篮子 百姓“舌尖安全”要管牢

网友:今年的购物节很热闹，内容丰
富，请问和前几届相比，有哪些亮点？

罗林锋：今年是第十届购物节了，吸
引了400余家企业、10000余个商业网点
联动参与，推出了“阿里巴巴口碑网‘嗨购
萧山’线上购”，中国浙江（国际）餐饮美食

博览会等十二大主题活动。购物节期间
累计实现销售额24.11亿元，较去年的购
物节增长了17.8%。与往届相比，本届购
物节实现了三个“第一次”：一是第一次在
购物节聚焦“新零售”。发布了萧山新零
售宣传片，牵手口碑网同步举办网上购物

节。二是第一次承办中国浙江（国际）餐
饮美食博览会，特设“休闲美食之都（萧山
特色主题）风采展”，展示萧山美食文化。
三是第一次邀请对口单位开展农特产品
展销活动，来自利川、从江、龙游等地的近
20家企业，开辟专区展销当地特产。

●本届购物节实现了三个“第一次”

网友：希望像“盒马鲜生”这样有品
质、高性价比的新零售品牌越来越多，接
下去会不会多引进一些？

罗林锋：我区高度重视零售业改造提
升工作，将重点做好几方面工作：一是推进

商品市场转型，打造一批线上线下融合、进
口出口互动、境内境外相通的国际化市场；
二是推进零售模式创新，培育新零售示范
企业，打造智能化程度高、客户体验佳的智
慧商店。三是以跨境电商、服务业电商、农

村电商为重点，鼓励发展电商平台。四是
利用物联网、云计算、大数据等先进技术建
设城市智慧商圈，建设特色商业街区。五
是推进乡村商贸振兴。打造现代商贸特色
镇，建设商贸发展示范村和商贸特色街等。

●改造提升打造新零售

网友：我是一名“新萧山人”，在萧山
工作十来年了，接下来想自己创业，希望
各种各样的手续简便一些。

罗林锋：目前，我区在优化营商环境
方面已经做了很多有益尝试，如研究出
台了《杭州市萧山区人民政府关于深化

“先照后证”改革加强事中事后监管的实
施意见》，分批推进“证照分离”；在全省
各区县市中率先推出“最多跑一次”服务
清单，165项事项全部实现一次办结；推
进“1+N”+X多证合一、证照联办，制定
了《萧山区“最多跑一次”改革商事登记

领域考核实施意见》；证照可以免费送
达；实现了“同城通办”；推进办事事项标
准化、规范化建设；强化政银协作；推行
住所承诺；在全市首推“企业档案查询预
约系统”，实现企业档案查询“一次都不
跑”等。

●萧山营商环境将会更优化

网友：萧山力争成为现代化国际城市，
在旅游形象宣传方面会不会越来越国际化？

罗林锋：今年以来，萧山有效整合各
方资源，用活用好各类平台，面向全国、全
球发起新一轮的旅游形象宣传，助推“旅
游国际年”活动不断掀起新高潮、取得新
成效。除了湘湖亮相纽约时代广场，今年

还成功举办了“中外跨国CP游萧山”，该
活动在Twitter（推特）、Facebook（脸
书）等国际社交平台上迅速传播，借助国
际平台展示了萧山形象。同时，联合尼康
公司成功举办“美丽中国尼康行”活动，邀
请专业团队赴萧山开展采风摄影活动，借
助品牌力量，加大宣传推广。

●萧山旅游的国际知名度越来越高

网友：我区应对校园食品安全有什么
具体有效的举措？

罗林锋：校园食品安全是社会关注的
重点。近年来，我区深入实施校园饮食安
全工程，主要从三个方面来加强校园食品
安全保障。一是建设校园“阳光厨房”。
目前，全区中小学食堂阳光厨房建设率已

实现100%，幼儿园阳光厨房建设率达
89%。二是推进学校食堂参保食品安全
责任险。截至目前，全区共有208家学校
参保食品安全责任险。三是开展校园品
牌超市建设。通过把消费者比较认可的
大中型食品经营企业引入到校园，取代校
园小卖部，实现校园食品安全质效升级。

●全区中小学食堂实现“阳光厨房”全覆盖


